

# Colloque de recherche en Médecine palliative

Le Service de soins palliatifs et de support, avec la collaboration de l’Institut des Humanités en Médecine (IHM), a le plaisir de vous inviter à la conférence, donnée **en français et en bimodal**, par :

**Joanne Chassot, Docteure ès Lettres**  
**Chercheuse indépendante, autrice, praticienne narrative, patiente**



## **“Ce que les mots font à la maladie: quelles métaphores pour accompagner la fin de vie ?”**

*Loin d'être de simples figures de style, des fioritures littéraires ou "juste une manière de parler", les métaphores sont aujourd'hui identifiées comme un outil conceptuel autant que linguistique, une partie intégrante de notre appareil cognitif : elles structurent notre rapport au monde et orientent non seulement nos représentations, mais aussi nos comportements, actions et décisions — le plus souvent à notre insu. Dans le domaine de la santé, la métaphore "guerrière" a ainsi été analysée pour ses effets sur des dimensions aussi variées que le sentiment de contrôle ou de pouvoir des malades, le choix des traitements et la gestion des effets adverses, la relation entre patient·e·s et soignant·e·s, et l'efficience des politiques sanitaires. Qu'en est-il dans le contexte palliatif, quand "l'arsenal thérapeutique" s'avère inefficace ou insuffisant, quand le "combat" contre la maladie (et la mort) est en passe d'être perdu ? Quelle place et quels effets cette métaphore a-t-elle alors, et quelles autres métaphores voit-on apparaître (ou pas) ? Comment un travail sur les métaphores peut-il alléger, améliorer ou même transformer l'expérience de la fin de vie pour les malades, les proches et les professionnel·le·s ? Mélant apports théoriques et récit personnel, ce colloque propose d'examiner et interroger les métaphores qui constituent notre rapport à la maladie, puis d'explorer, en partant de la pratique et l'expérience des participant·e·s, comment une meilleure conscience de leurs effets peut aider la communication, l'accompagnement et les choix thérapeutiques en soins palliatifs.*

Cette présentation sera introduite par Mme Marine Bartsch et le Prof. Mathieu Bernard (psychologue-psychothérapeute associée et directeur de la chaire de psychologie palliative au Service de soins palliatifs et de support)

Reconnaissance en cours d'**1 crédit** pour la formation continue en médecine palliative – Société Suisse de Médecine et de Soins Palliatifs (palliative ch)

**Mardi 24 février 2026, 11h00 à 12h00**  
**Auditoire Jequier Doge**

Lien pour assister à la présentation à distance :

<https://chuv.webex.com/chuv/j.php?MTID=m6ada4c5c5eb426dfe356b23018721548>

Numéro de réunion : 2781 921 7408 ; mot de passe : 240226